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勞福局：低資機制確保僱主可負擔加幅
平衡各方利益無損港競爭力 議員認為薪酬實質增長有限

香港優化後的法定最低工資檢討機制日前

出爐，最低工資將「一年一檢」並引入「可

加不減」方程式，與通脹指數及經濟增長掛

鈎。香港特區政府勞工及福利局局長孫玉菡

昨日強調，方程式中的經濟增長變動設1%封

頂機制，可確保僱主能負擔加幅，且最低工

資涉及勞動人口極少，不會削弱香港競爭

力。工聯會立法會議員陸頌雄認為有關方程

式過於保守落後，需要最新經濟增長超出過

去十年平均數才打兩折，且封頂不能多於

1%，令基層工人完全未能分享勞動成果，建

議應直接以扣除通脹後的實質經濟增長再乘

一個比例作為分享。

◆香港文匯報記者 唐文、劉明

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）香港再出發大聯
盟昨日舉辦推動香港區域知識產權貿易中心發展座
談會，多位出席者在會上表示，中國是世界上國際
專利申請量最多的國家，但出現了知識產權貿易逆
差，故香港有責任建設好區域知識產權貿易中心，
服務國家所需，並建議特區政府進一步加強知識產
權估值人才培養，支持本地知識產權質押融資產業
發展，並建設服務聯盟和平台等，務求為香港打造
完整知識產權貿易生態圈。
是次座談會由大聯盟副秘書長譚惠珠，大聯盟
知識產權調研團團長、前商務及經濟發展局局長
蘇錦樑主持，出席嘉賓包括知識產權署副署長曾
志深、香港青年工業家協會當然顧問高鼎國、香
港大學法律學系教授李亞虹、紫藤知識產權集團
副總裁文明、大聯盟知識產權調研團成員黃廣
林。
曾志深表示，特區政府推動香港發展為知識產權
貿易中心主要措施包括優化知識產權保護制度、鼓
勵研發創新、優化知識產權專業服務和推廣香港發
展知識產權區域中心的優勢，包括已於今年4月向

立法會提交《2024年稅務（修訂）（知識產權收入
的稅務寬減）條例草案》，以實施「專利盒」稅務
優惠，鼓勵企業積極進行更多研發活動等。
譚惠珠表示，中國雖然是世界上國際專利申請量
最多的國家，但知識產權出口額遠不及美國，更有
龐大知識產權貿易逆差，可見香港確有責任發揮自
身在金融、專業、聯通國際等優勢，建設好區域知
識產權貿易中心，服務國家所需。
蘇錦樑表示，香港作為國際大都會、國際貿

易中心、國際金融中心、全球唯一實行中英雙
語普通法的獨特司法管轄區，擁有發達和優質
的知識產權專業服務網絡，舉辦大型貿易活動
的經驗豐富，都是香港發展知識產權貿易中心
的優勢，倘香港能以國際金融中心和區域知識
產權貿易中心兩條腿走路，可為經濟發展提供
穩固基礎。
他又透露，大聯盟知識產權調研團將於本月20日

發布《香港區域知識產權貿易中心發展策略》，結
合早前舉行的30多場會議、百多位專家訪談，詳細
分析國內外知識產權貿易發展趨勢和案例。

加強打造知識產權人才庫
高鼎國認為，特區政府推動香港區域知識產權貿易

中心發展，需要多管齊下，包括協助企業利用知識產
權作融資抵押；建立知識產權估值標準、利用大數據
提供參考價格；加強打造知識產權人才庫；利用民間
資源，建設服務聯盟和平台，讓所有持份者可以找到
彼此、提供全方位的服務支持並促成交易等。
李亞虹建議，香港可從四方面解決發展區域知識
產權貿易中心遇到的問題和挑戰：一是以專業和中
立平台深度融合創新鏈、產業鏈、資金鏈和人才
鏈；二是培養同時掌握金融、法律、科技、商業等
專業的複合性人才；三是要主動構建與內地和海外
進行知識產權貿易的對接實體等；四是推出專門的
知識產權融資計劃，由政府和銀行共同承擔相關債
務風險，幫助企業獲得銀行貸款等。
文明表示，知識產權貿易發展必然會從多邊走向

區域中心化，而香港作為國家與國際的橋樑，在法
律、金融、糾紛解決等服務有優勢，且背靠粵港澳
大灣區創新中心，具有發展成為區域知識產權貿易

中心的條件。

集中打造完整知識產權貿易生態圈
黃廣林提出，香港發展區域知識產權貿易中心需
要從估值人才、資金提供者和知識產權處置三方面
推進：一是要讓估值人才能做好全面的知識產權估
值等；二是要讓銀行可作知識產權抵押借貸風險管
理，如透過相關保險等；三是先選一兩個行業，集
中打造完整知識產權貿易生態圈，如生命健康知識
產權的投資、融資及二手市場等。

專家倡增育人才 挺港建區域知識產權貿易中心

◆再出發大聯盟與社會各界分享香港發展知識產權
貿易中心所面對的挑戰與機遇。

香港文匯報記者曾興偉 攝

根據最新最低工資檢討機制的方程式，每年法定
最低工資的調整幅度以整體甲類消費物價指數

加上經濟增長因素，其中通脹下限為0，經濟增長因
素計算方法則是以過去一年本地生產總值增長率，
減去過去 10 年本地生產總值平均增長率，乘以
20%，上限為1%。若最新本地生產總值增長低於過
去10年平均數便歸零，只計算通脹因素。

孫玉菡：新方程式有「保底」精神
孫玉菡在接受電台訪問時表示，新方程式有「保
底」精神，無論世界變化或經濟狀況好壞，領取最低
工資的僱員薪金不會因而扣減，環境理想時可分享經
濟成果，封頂機制則確保僱主能負擔最低工資加幅。
他強調，該方程式是以過去一年經濟增長率減去

10年平均數，得出的數值將更加穩定，設1%封頂機
制，可令僱主放心，而機制主要保障0.6%即約1.7
萬名勞動人口，認為不會削弱香港競爭力，「要平
衡各方面看法，這樣設計都好，對商界來說不應影
響他們的競爭力。」

日後再檢討方程式計算方法
對勞工界擔憂經濟增長因素比重不足，孫玉菡解

釋，經濟增長有高有低，根據過去數據，算出香港
現時最低工資應為41.8元，與實際的40元差距不
大，故不認為方程式保守，且特區政府日後會再檢
討方程式的計算方法。
「這個方程式的設計，是這一刻大家都接受到的

才可以實行，但這個方程式不是『千秋萬世』。委
員會都說過5年至10年再拿出來檢討，檢討當然包
括是否（經濟增長變動）20%就是合適比例，還是
有其他比例更合適，到時可以再討論。」他說。

陸頌雄：未體現「分享經濟成果」原則
陸頌雄對香港文匯報表示，優化的機制「唯二優

點」是「一年一檢」和「可加不減」，但認為方程
式太過保守，直言對勞工界來說是「雞肋」。
他解釋，以過去10年經濟增長平均數計算，超出
最新經濟增長才打兩折，完全談不上讓領取最低工

資的工人分享經濟發展成果，計算甲類消費物價指
數部分只屬「追通脹」，對基層工人來說薪金實質
增長有限，「應該用扣除通脹後的實質經濟增長再
乘以一個比例作為分享，而不是還要那一年特別
好，才有0.2的分成。」
「要麼就經濟好那年先加，因為如果不好的話可

能經濟會較困難，那你就不要乘0.2那麽『孤寒』，
要麼就整個一比一完全分享經濟成果，總之現時這
個（方程式）是非常苛刻，（經濟增長率）多出來
的還要乘0.2，即是你做一個大餅，我只給你一個餅
碎。」陸頌雄說。
他強調，現時領取最低工資的人數佔比極低，是

最沒有議價能力的一群，他們未能獲得足夠的經濟
成果分享，而最低工資增長與保障，不會成為經濟
發展的障礙或負擔，反而會增加基層消費力，促進
內循環，「內地每年工資增長目標都有底線的，就
是人民可支配的收入與經濟增長同步，現在（香
港）不是同步的，還要封頂，體現不到分享經濟成
果這個重要原則。」

香港文匯報訊 香港會計師公會聯同香港華
人會計師公會主辦的「香港會計界第二屆運動
嘉年華」，昨日在鑽石山斧山道運動場順利舉
行。活動吸引來自超過40間香港會計團體及機
構、逾1,000名會計師健兒代表及親友參與，
展現會計精英的體育才華及活力，並增進同行
之間的交流和友誼。
本屆運動嘉年華以「勝會香港．活力

CPA」為主題，提供一個理想的機會，讓會
計同儕暫時放下繁重工作，聚首於運動場上
揮灑熱汗、舒展身心，同時增進業界之間的
交流。

王松苗許正宇等主禮
主禮嘉賓特區政府財經事務及庫務局局長許

正宇在活動上致辭表示，活動不單止為全港會
計從業人員提供充滿活力的交流平台，同時亦
推廣運動及健康生活態度。

審計署署長林智遠表示，本次運動會正代表
了香港會計界的精神─「風雨無阻，見關過
關，見難過難。」
中央政府駐港聯絡辦秘書長王松苗表示，雖

然昨日大雨滂沱，但雨水代表財源，希望香港
會計界財源茂盛，細水長流。昨日也是五四青
年節，他為運動會送出一副對聯，祝福「斧山
道上，野蠻體魄，風雨無阻；獅子山下，文明
精神，綻放溢彩」。
香港會計師公會會長梁思傑期望活動能成為

業界年度盛事，提供一個難得的機會，讓大家
忙裏偷閒，與親朋好友一同釋放活力。香港華
人會計師公會會長吳錦華指，活動鼓勵會計行
業從業人員積極參與體育運動，提升香港的體
育文化和運動風氣。
今屆活動共設有十多個項目，包括個人田

徑、隊際比賽、考驗體能及耐力的比賽等，部
分項目因天氣原因延後舉行。一眾會計界體育

精英全程投入，為所屬機構盡其所長爭取佳
績，展現體育精神。此外，活動設有多個運動
遊戲攤位，供參賽者及親友一同玩樂。中央政
府駐港聯絡辦與首屆相同，由相關部門組隊參

加運動會所有項目。
香港特區立法會會計界議員黃俊碩、會計及

財務匯報局主席黃天祐、黃大仙民政事務專員
胡鉅華等亦出席了活動，為健兒打氣。

逾千會計健兒參與運動嘉年華 增同行交流友誼

香港文匯報訊（記者 郭倩）
密閉空間工作意外頻生，為保
障工人的安全，香港特區政府
正 修 訂 《 密 閉 空 間 工 作 守
則》，預計於月內公布。條例
修訂後，承建商必須在密閉空
間出入口加裝固定或流動攝錄
機，記錄工人出入密閉空間情
況。勞工及福利局局長孫玉菡
昨日透露，會要求有關攝錄片
段保存一年，不會只在發生意
外時才翻看，杜絕業界僥倖的
心態。
孫玉菡在接受電台訪問時表
示，增加攝錄要求可以增加阻嚇
性，就像是馬路沒有設置任何偵
速攝錄機或衝紅燈攝錄機，駕駛
者或許會以為不被發現而超速，
「如果業界知悉有攝錄，自然不
會想落去兩分鐘就回到地面，不
會有人發現的僥倖之心，也會做
足安全準備，例如進入密閉空間
時會戴呼吸器，事前亦會做風險
評估。」
他表示，有關攝錄片段將要
求保存一年，不會只在發生意
外時才檢視，他又強調大多數
沙井等密閉空間由政府、港鐵
或機管局等大機構管理，相信
承辦商願意負責任，政府現正
商討透過科技手段進行預防性
的監測措施，盡量杜絕沙井發
生的意外，「現時守則已明確
禁止貿然不佩戴安全設備進入
沙井，工人理應清楚有關規定
及知悉風險。」
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◆香港會計界第二屆運動嘉年華昨日舉行。

◆孫玉菡強
調，方程式
設 封 頂 機
制，可確保
僱主能負擔
加幅。圖為
清潔工人在
執拾垃圾。
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